

Rapport verbal sur la flore du
Brésil méridional de M.
Auguste de Saint-Hilaire , fait
à l'Académie des sciences,
dans [...]

Humboldt, Alexander von (1769-1859). Auteur du texte. Rapport verbal sur la flore du Brésil méridional de M. Auguste de Saint-Hilaire , fait à l'Académie des sciences, dans sa séance du 19 septembre 1825, par M. Alexandre de Humboldt. 1825.

1/ Les contenus accessibles sur le site Gallica sont pour la plupart des reproductions numériques d'oeuvres tombées dans le domaine public provenant des collections de la BnF. Leur réutilisation s'inscrit dans le cadre de la loi n°78-753 du 17 juillet 1978 :

- La réutilisation non commerciale de ces contenus ou dans le cadre d'une publication académique ou scientifique est libre et gratuite dans le respect de la législation en vigueur et notamment du maintien de la mention de source des contenus telle que précisée ci-après : « Source gallica.bnf.fr / Bibliothèque nationale de France » ou « Source gallica.bnf.fr / BnF ».

- La réutilisation commerciale de ces contenus est payante et fait l'objet d'une licence. Est entendue par réutilisation commerciale la revente de contenus sous forme de produits élaborés ou de fourniture de service ou toute autre réutilisation des contenus générant directement des revenus : publication vendue (à l'exception des ouvrages académiques ou scientifiques), une exposition, une production audiovisuelle, un service ou un produit payant, un support à vocation promotionnelle etc.

[CLIQUEZ ICI POUR ACCÉDER AUX TARIFS ET À LA LICENCE](#)

2/ Les contenus de Gallica sont la propriété de la BnF au sens de l'article L.2112-1 du code général de la propriété des personnes publiques.

3/ Quelques contenus sont soumis à un régime de réutilisation particulier. Il s'agit :

- des reproductions de documents protégés par un droit d'auteur appartenant à un tiers. Ces documents ne peuvent être réutilisés, sauf dans le cadre de la copie privée, sans l'autorisation préalable du titulaire des droits.

- des reproductions de documents conservés dans les bibliothèques ou autres institutions partenaires. Ceux-ci sont signalés par la mention Source gallica.BnF.fr / Bibliothèque municipale de ... (ou autre partenaire). L'utilisateur est invité à s'informer auprès de ces bibliothèques de leurs conditions de réutilisation.

4/ Gallica constitue une base de données, dont la BnF est le producteur, protégée au sens des articles L341-1 et suivants du code de la propriété intellectuelle.

5/ Les présentes conditions d'utilisation des contenus de Gallica sont régies par la loi française. En cas de réutilisation prévue dans un autre pays, il appartient à chaque utilisateur de vérifier la conformité de son projet avec le droit de ce pays.

6/ L'utilisateur s'engage à respecter les présentes conditions d'utilisation ainsi que la législation en vigueur, notamment en matière de propriété intellectuelle. En cas de non respect de ces dispositions, il est notamment possible d'une amende prévue par la loi du 17 juillet 1978.

7/ Pour obtenir un document de Gallica en haute définition, contacter
utilisation.commerciale@bnf.fr.

5313
RAPPORT VERBAL

SUR
LA FLORE DU BRÉSIL

MÉRIDIONAL

DE M. AUGUSTE DE SAINT-HILAIRE,

Fait à l'Académie des Sciences, dans sa séance du 19 septembre 1825.

PAR M. ALEXANDRE DE HUMBOLDT.



L'ACADEMIE m'a chargé de lui faire un rapport verbal sur l'ouvrage de M. Auguste de Saint-Hilaire ayant pour titre : *Flora Brasiliæ meridionalis auctore Augusto de Saint-Hilaire; accedunt tabulæ delineatæ à Turpinio œrique incisæ. Regiae Majestati consecratum.*

L'auteur occupe un des premiers rangs parmi les grands botanistes de notre siècle. Il n'avait publié jusqu'ici que des fragmens épars de l'immense travail auquel il s'est livré pendant six années de séjour au Brésil, sous un climat où le sol, dans sa sauvage fécondité, offre au voyageur, à chaque pas, les productions les plus belles et les plus extraordinaires. L'ouvrage dont je présente l'analyse renferme l'ensemble des observations de M. de Saint-Hilaire. C'est un des plus grands monumens élevé à la botanique, non à la science qui se borne à une nomenclature stérile, mais à celle qui saisit les rap-

4^e, N^o P

(C)

13510

ports et les affinités des diverses tribus des végétaux , qui assigne à chaque organe sa valeur , et aux caractères des familles , des genres et des espèces , les limites entre lesquelles ils peuvent servir de base aux divisions naturelles.

M. Auguste de Saint-Hilaire a rapporté six à sept mille espèces de plantes du Brésil méridional : c'est probablement la plus grande récolte qu'ait faite un voyageur ; mais il ne s'est pas contenté de recueillir et d'accumuler des matériaux ; il a étudié les végétaux sur les lieux mêmes ; il a réuni tous les renseignemens qui pourront jeter quelque lumière sur leur développement progressif , sur leurs stations ou rapports géographiques , sur leur utilité pour la nourriture de l'homme , pour les arts et la médecine.

Les plantes qui seront décrites successivement dans la Flore du Brésil ont été recueillies à des hauteurs et sous des climats très-variés , dans les provinces du Saint-Esprit , de Rio-de-Janeiro , de Minas-Geraes , de Goyas , de Saint-Paul , Sainte-Catherine , et Rio-Grande , de la Cisplatine et des Missions.

L'auteur a senti que des descriptions complètes de tous les organes des plantes pouvaient seules mettre son ouvrage en harmonie avec l'état actuel de la science. Les caractères génériques et les descriptions des espèces sont en latin ; tandis que les notes également importantes qui sont ajoutées aux familles , aux genres et aux espèces , sont rédigées en français. On a cru que , par ce moyen , une plus grande partie du public des deux continens pourrait jouir d'un travail si utile.

M. de Saint-Hilaire ne commence pas la Flore par les *Monocotylédonées* , mais par les plantes dont l'organisation est

la plus compliquée , par les *Renonculacées*, les *Dilléniacées* et *Magnoliées*.

Les trois fascicules qui ont été publiés jusqu'ici renferment dix familles et 24 planches dont le soin a été confié à M. Turpin qui réunit le double talent du botaniste et du dessinateur. L'exécution typographique de ce grand ouvrage est digne du Gouvernement sous les auspices duquel il paraît (1).

Lorsqu'on jette un coup d'œil sur les voyages entrepris depuis un siècle pour les progrès des sciences naturelles , on voit avec douleur que le public a été frustré de la majeure partie des observations qui ont été les résultats de ces expéditions lointaines. Des collections de plantes et d'animaux sont restées amoncelées sans être décrites ; le plus souvent (et c'est encore là une des chances les plus heureuses) on s'est borné à publier un choix des objets récoltés. Après le courage qui fait endurer les privations dans des pays inhabités , il en faut un autre pour ne pas discontinuer des publications qui par leur nature absorbent plus de temps que le voyage même. Ce courage qui consiste dans une longue patience , nous le retrouvons chez M. Auguste de Saint-Hilaire : il n'oubliera pas que la gloire nationale de la France est intéressée à l'achèvement d'un ouvrage pour lequel il a fait de si grands et de si nobles sacrifices.

Prix de chaque livraison : in-4°. Jésus satiné , figures noires. 15 fr.
in-f°. Jésus vélin d'Annonay satiné , figures coloriées. 60

(1) M. Belin qui imprime ce bel ouvrage , lui donne encore tous les soins d'un éditeur qui veut mériter l'honneur d'avoir été associé à sa publication.

